

DOCUMENTS CONCERNANT LES RELATIONS TURCO -
ANGLAISES JUSQU'AU DEBUT DU XIX e. SIECLE
PAR LE PROFESSEUR ISMAIL HAKKI UZUNÇARŞILI

(Résumé)

Cet article, qui se propose d'étudier les relations existant entre les Turcs Ottomans et les Anglais, jusqu'au règne de Selim III, met l'accent surtout aux relations politiques et commerciales. Le caractère distinctif de la présente étude réside en ceci qu'elle est basée sur des documents inédits et non élaborés, contenus dans les Archives turques.

Ces documents ont été envisagés dans deux parties. Dans la première, une brève historique desdites relations est exposée. Dans la seconde, on trouve textuellement les documents cités dans le résumé historique.

Les Anglais, qui se confrontèrent pour la première fois avec les Ottomans à la bataille des Nikopoli (1366), établirent des relations suivies avec cet Empire dès la fin du XVI^e siècle. La reine Elisabeth d'Angleterre, désireuse de profiter de l'animosité existant entre Turcs et Espagnols, d'une part, et voulant en outre obtenir pour ses sujets des libertés commerciales dans les marchés orientaux, avait envoyé tout d'abord à la Porte trois négociants anglais. Cela fut suivi en 1582 de l'arrivée de Harebone, à titre d'Ambassadeur extraordinaire, à Constantinople. Ce fait marque les débuts de relations amicales entre les deux pays, relations qui ne firent que s'accroître avec le temps, à tel point que l'amitié turco-anglaise constituait au XVIII^e siècle un des facteurs dominants de la politique extérieure de la Porte Ottomane. Et même, au temps du Sultan Sélim III, le premier ambassadeur Ottoman près la Cour britannique, Yusuf Agâh efendi, fut envoyé à Londres en 1793. En outre, l'Angleterre mit au service de la Porte, durant le mouvement réformiste déclenché par Selim III, des spécialistes et des instructeurs qui prirent du service dans l'armée, les écoles ottomanes etc. . . Ainsi, arrivées à leur point culminant vers al

fin du XVIII e siècle, les relations turco-anglaises furent consacrées officiellement par un traité d'alliance en 1798, lors de l'incursion de Bonaparte en Egypte. Cette alliance joua également un rôle prépondérant dans les relations ultérieures de la Porte avec les puissances européennes.

Ces faits, brièvement rappelés ici, trouvent leur confirmation dans les documents présentés en partie dans la première, mais surtout dans la seconde partie du présent article.
